

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal). 2 *	
Ultramar. . . . .	2 *

Número suelto. . . . . 0'05

## Madrid

Campoamor nos ha confesado hace pocos días que tiene muchos años, pero nadie lo cree. No falta quien imagine que aquellas blancas patillas y aquella blanquísima cabellera son una coquetería de poeta, una habilidad de autor para hacer más estimables sus versos.

Así como la vanidad vulgar de los que empiezan á envejecer les hace teñirse con nitrato de plata las canas nacientes, ¿por qué no había de ser Campoamor un vanidoso á la inversa que aparentase vejez en la juventud para que la gente atribuyera á la dosis de experiencia de sus obras el respeto que inspiran los años? Sólo obtienen mayor aprobación cuanto son más viejos el vino y la experiencia. Campoamor acaso nos hace víctimas de una «mistificación» para que nos resulte más interesante por resultarnos inverosímil como mezcla la frescura de las primeras inspiraciones con la madurez de sus últimos pensamientos.

Todo lo cual quiere decir que hemos leído *El Licenciado Torralba*.

No todos conocen al héroe de este poema. Desgraciadamente los siglos clásicos de nuestra literatura son poco estudiados, y los mejores libros de esa era no han obtenido del público llamado culto sino una lectura rápida. Parecería imposible dicho así, sin pruebas terminantes, el que pueda haber en la obra más famosa de nuestra vida literaria, en *Don Quijote*, una sola mención, un solo nombre que no fueran conocidos de ese público mal llamado culto, del que forman parte la mayoría de los hombres titulados, todos los que usan título, casi todos los que blasonan de científicos y la mayoría de todas las mayorías parlamentarias. ¿Deseará el industrial ávido de reclamos de alguno semejante al que pudo dar Cervantes á cualquiera incluyendo su nombre en las líneas de oro de su novela?

Holloway, el primer droguero ilustre del siglo, el Nabab de la triaca, el Napoleón de la quinina, ofreció 15.000 duros á Carlos Dickens por que citase sus píldoras en cualquiera de sus novelas.

Digase ahora si puede parecer cierto el hecho de que muchos españoles cultos ignoren quién fué el Licenciado Torralba, á quien cita Cervantes en su inmortal libro, refiriendo cómo áe llevarón los diablos en volandas por el aire, caballero en una caña, y en doce horas llegó á Roma y se apeó en Torre Nuova, que es una calle de la ciudad, y vió todo el fracaso y asalto y muerte de Borbón, y por la mañana ya estaba de vuelta en Madrid, donde dió cuenta de todo lo que había visto.

Para los ignorantes de estos curiosos particulares hay en el poema de Campoamor una primera parte de erudición y prólogo histórico en que D. Cayetano de Alvear reúne en discreta síntesis cuanto se sabe acerca de aquel hechizado, de aquel demoníaco á quien la Inquisición sometió á crueles torturas.

Ir á Roma y volver á Castilla en breves horas es caso maravilloso; pero no lo es menos el que realiza Campoamor al ir desde el cielo al infierno, con parada en la tierra en los diversos cantos de su poema.

No tengo aquí misión de crítico bibliográfico y no faltará quien en breve plazo desentrañe las bellezas que hay en el último poema de Campoamor.

Entre tanto, sirvan estas líneas de anuncio al lector.

Algo del genio diabólico del buen conqunense D. Eugenio de Torralba era preciso para trazar la silueta pavorosa y trágica que se ha destacado durante toda la semana en el horizonte de Madrid.

— ¡Tres reos de asesinato! ¡Tres ajusticiados!

Las fúnebres ó infamantes corozas, los tres paños de que cuelgan como horrendos guñapos de la muerte tres cadáveres, la capilla con su espantosa lentitud, las brutales ceremonias que una piedad salvaje dispone en torno de la triple agonía, la vanidad horrenda de los que procuran unir sus actos generosos á la desgracia de los criminales, el pueblo reunido ante las tapias del patio de la Cárcel-Modelo, la disposición del patíbulo en forma de escenario, la antipática figura del verdugo haciendo alarde de un esmero en el vestir que tiene mucho de cómico... Todos estos detalles, grandes y pequeños, deberían ser sintetizados con letras de sangre en una página que no muriera nunca.

Ha habido quien ha tenido el mal gusto de seguir paso á paso la agonía de los reos y no ha faltado quien les atribuyera frases y actos que ni han dicho ni han realizado. La curiosidad del público lo disculpa todo.

—La pena de muerte es necesaria—dicen muchos.—Sin ella la vida de los hombres honrados corre peligro.

—Y con ella también. Díganlo si no las 25 víctimas de Riotinto.

—Pero ¿no ha leído Vd. lo que ha dicho el Sr. Sagasta en el Congreso?

—¿Qué ha dicho?

—Ha dicho que «según un gran político francés, debía suprimirse la pena de muerte; pero que antes era preciso que la suprimieran los asesinos.»

—Esa frase ni es de un gran político ni de un pequeño político, como el Sr. Sagasta ha dicho sino de Alfonso Karr, que se contentó con ser literato.

—No negará Vd. que la capilla, aunque produce tortura en los reos, edifica.

—Sí; la capilla, aparte de la misión cristiana y santa de los sacerdotes, es brutal y cruel. Me explico que se tenga veinticuatro horas ante un altar al reo; háblele allí ilustrado sacerdote del Dios del perdón; arranque á su alma las vibraciones del arrepentimiento; conmueva su espíritu para que, al quebrantarse las raíces que le unen al cuerpo, vuele al angustioso tribunal; pero lo que no me explico es que sea la capilla un *restaurant* en que el reo puede atracarse si lo desea, embriagarse si quiere, fumar ricos vengueros si le place. Créame Vd.; no estimo necesario para subir ante la eterna justicia haberse comido antes cuatro docenas de langostinos.

Diálogos como este han podido oírse en muchos círculos de Madrid.

¡Pobres reos!

Si estas líneas han impresionado desagradablemente al lector, puede fácilmente hacer huir de su alma las ideas negras, y tomar un baño ideal en el ambiente purísimo de la primavera, sin más que acordarse del festival infantil preparado para hoy en el Hipódromo.

Si el tiempo impide que se celebre, si las lluvias le detienen habrá que lamentarlo con la misma vehemencia que lo anhelan los millares de niños en cuyas gargantas ya palpita el himno *Los puntos cardinales*.

¡Los niños! Siempre que asistimos á una escena de horror y de barbarie; siempre que presenciemos algún espectáculo indigno de la civilización, nos acordamos de ellos con esperanza.

Los niños vengarán á las víctimas, y así como hoy aplicamos el hierro candente de la crítica á los errores de ayer, ellos sanarán las enfermedades que hoy nos aquejan.

El niño es el ángel del progreso.

*Durand y Durand, El diputado por Bombignas y La muerte civil*, han proporcionado en el teatro de la Comedia triunfos extraordinarios á Novelli. El ilustre actor italiano así cultiva la risa como el llanto. Reír y llorar: los dos extremos de la escala artística. Pocos pueden saltar del uno al otro.

Novelli derrocha su genio escénico en cuantas obras representa. No le acontece lo que á otros actores, que estimando como el término de su carrera la perfección en lo dramático, hacen lo cómico de mala gana, con cierto aire de condescendencia á las exigencias del público.

Mil plácemes al actor insigne. Sean sus triunfos de hoy lazo que le una por siempre al público madrileño.

J. ORTEGA MUNILLA.

## Comentarios

Un periódico dió ayer la noticia de haberse desbocado un *carriaje* tirado por un tronco de yeguas en la explanada de la Lonja.

—Error de caja.

Los operarios al corregir al autor de la noticia sin duda quisieron decir:

—Ayer se desbocó un tronco tirado por un *carriaje* de yeguas...

O bien:

—Ayer se desbocó un tronco de yeguas tirado por un *carriaje*...

Escándalo académico.

Dicen los periódicos madrileños:

«Por 12 votos ha sido electo académico de Ciencias Morales y Políticas el exministro Sr. Fernández Villaverde. El Sr. Menéndez Pelayo obtuvo 10 votos.»

Como se ve, la lucha ha sido muy reñida.

Y muy satisfactoria para el Sr. Menéndez Pelayo, pues son los hombres quienes honran á las academias y no las academias quienes honran á los hombres.

Sobre todo la de ciencias morales y políticas, verdadera academia *pour rire*, inventada por la vanidad de las vulgaridades de la política, que

allí se congregan, entre alguno que otro nombre de legítimo valer, para jugar á sabios, á economistas y á teóricos.

En un periódico de Madrid:

«Dice un colega que el Ayuntamiento tiene el propósito de adquirir una máquina para convertir en graas, que serán entregadas á sus respectivos dueños, las carnes y pescados que no reúnan condiciones para la venta al público.»

Venga esa máquina.

A punto fijo hace más falta en Palma que en la corte.

Y sino preguntémoslo á los que venden pescado cobrado por el infimo medio de la dinamita.

O bien á los vendedores que en verano sacan al mercado por la noche el pescado que no pudieron vender durante todo el día, ó al siguiente la carne sobrante del anterior.

Venga, venga esa máquina.

Leemos en un colega local:

«Según nos aseguran, un vecino del pueblo de Algaida, ha dado por fin con la resolución del intrincado problema del movimiento continuo.»

Personas que han visto funcionar la máquina sin motor de ninguna especie y tomando por sí sola fuerza indeterminada, así nos lo aseguran.

El inventor piensa presentar su obra en la próxima exposición de Barcelona.

Convendría que el periódico que con tanta seriedad publica esta noticia nos alicia á conocer el nombre del sabio inventor.

Por de pronto, proporemos á la Excm. Diputación que inaugure una galería de retratos de hijos célebres de esta provincia á semejanza de la que tiene el Ayuntamiento y coloque en lugar preferente el busto del flamante sabio algaidense.

El caso no es para menos.

Leyendo la prensa madrileña:

«El festival infantil que debía verificarse hoy, se ha aplazado por causa de la lluvia...»

«Queda aplazada la reunión que debía celebrar la comisión del centenario del descubridor de América...»

Todo son aplazamientos.

Pero nada más que al parecer.

Porque luego encontramos la siguiente noticia:

«Desafiando al temporal, y á pesar del mal estado de la plaza se ha verificado ayer tarde la corrida anunciada, segunda de abono...»

Naturalmente; lo primero es lo primero aunque haya que luchar contra todos los elementos reunidos.

La fiesta nacional no puede aplazarse.

La infancia... Colón!

Para estas bicocas... mañana, ó el otro, ó el año que viene.

No corren prisa.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El día 2 de Abril se celebró en Clynog (principado de Gales) una ceremonia que no es posible verificar con frecuencia.

Los cónyuges Hugó y Juana Jones celebraron en la mencionada fecha sus bodas de diamante, por haber estado unidos por el vínculo del matrimonio durante setenta y cinco años.

En la época de su luna de miel no se hablaba más que de la célebre retirada de Moscú.

La señora Jones cumplió cien años el día de Santo Tomás.

Su marido no tiene más que 97.

Los esposos, que fueron cordialmente felicitados por toda la población, gozan de perfecta salud, han tenido doce hijos y viven con uno de éstos, Ricardo Jones, que ha cumplido ya los setenta y dos años.

El día 22 del corriente el Papa recibirá á los peregrinos catalanes, y el día 25 á los portugueses. Con este motivo, según se asegura, pronunciará un importante discurso.

Los telegramas recibidos de Florencia dicen que la reina de Inglaterra saldrá el 22 del corriente, por la vía de Bolonia, con dirección á Berlín.

A un acreditado diario de París le escriben desde Odesa, (Rusia) diciéndole que en el último convoy de penados que pasó por aquella población con destino á la Isla de Saghaline, figuran cinco príncipes: Witheano, condenado por asesino de una hermana suya; Assatiani, condenado también por asesinato; Nitehvaeoi por robo, y Gamjun Mizza, por haber dado muerte á su hermano y haberle robado cinco millones de rublos.

Según dicen de Berlín, el *Berliner Tageblatt*, que ha sido mucho tiempo uno de los primeros periódicos de Alemania, y ha producido varios millones á su propietario Rodolfo Mosse, viene decayendo de un modo notable y se ve expuesto á completa ruina á pesar de los titánicos esfuerzos que se hacen por salvarlo. Últimamente ha sido repartido gratis durante quince días á millares de personas, sin conseguir una sola suscripción.

Este periódico se ha desacreditado dando noticias de sensación completamente falsas, que tenía que desmentir al día siguiente. En procesos ha perdido nada menos que 140.000 marcos.

La mayor parte de los periódicos austriacos censuran los manejos del príncipe de Bismarck para provocar manifestaciones á su favor. Dicen que el gran canciller no tiene el derecho de escitar al pueblo contra la corona. Creen que estos manejos no tienen más objeto que impedir la vuelta á Alemania de las ideas liberales.

El señor Ferreira Almeida ha presentado á la Cámara portuguesa un proyecto de ley autorizando al gobierno para cambiar el territorio de la Guinea portuguesa por otras posesiones francesas situadas en el distrito del Congo portugués al Norte de Cabinda.

En dicho proyecto se autorizaba igualmente al gobierno portugués para ofrecer á España la isla de Timor, cerca de las islas Filipinas, en cambio de las islas españolas de Fernando Póo, Annobon y Corisco.

La proposición del Sr. Ferreira Almeida, no ha sido tomada en consideración.

El viaje del archiduque Carlos Luis á España, no tiene más objeto que hacer una visita á la reina regente.

Sin embargo, un despacho de Viena que publica un periódico francés, quiere sacar partido de un hecho tan natural, tratándose de dos personas de la misma familia, para dar la absurda noticia de que el archiduque tiene el propósito de negociar una inteligencia entre D. Carlos de Borbón y la familia real de España, á lo cual no se ha dado crédito alguno en los círculos políticos.

El doctor Bixhoff, perito químico de la policía de Berlín, ha publicado una memoria según la cual, el color que emplean los cerveceros alemanes en la fabricación de cerveza morena, contiene en la mayoría de los casos una cantidad bastante considerable de arsénico.

*La Independencia Belga* publica noticias curiosas sobre las negociaciones seguidas por Bismarck en 1870 para decidir á Víctor Manuel á apoderarse de Roma y abandonar á Napoleón III. El Rey de Italia vacilaba. En el ministerio dominaban ideas contrarias al abandono de Francia.

Bismarck se dirigió á la izquierda parlamentaria, ofreciendo suministrar armas para la expedición contra Roma y asegurando que Austria aceptaría los hechos consumados.

Crispi, Cairoli, Nicotera, promovieron entonces una agitación popular que produjo el *ultimatum* á Víctor Manuel para que no acudiese en auxilio de Napoleón.

Un monje griego ha disparado un pistoletazo contra el patriarca de Jerusalén que ha resultado con una herida leve.

Recientemente se ha verificado en Rusia la primera de las elecciones en que han tomado parte directamente las mujeres, las cuales votan de ordinario en aquel país cuando la ley les reconoce el derecho electoral por intermedio de los electores del sexo masculino. Se trataba ahora de la elección del Síndico de los sastres de señoras y la votación debía verificarse en la Delegación Industrial de Sebastopol. Como gran parte de los miembros de la Corporación que había de nombrar su Síndico, se compone de mujeres, el Presidente de la Delegación, monsieur Wiedrich, consideró justo el convocar á todas las costureras que tenían aquel derecho, ya que la ley no se opone á ello formalmente y que el voto por representación que, según hemos dicho, era el ordinario, sólo por tradición se seguía. La elección se ha verificado con el mayor orden. Las electoras votaron con tanta calma como la usada por sus colegas del sexo masculino.

La ciudad de Bolonia está expuesta á ver producirse una huelga de cocheros *simones*.

El Municipio quiere obligarlos á llevar un uniforme especial y amenaza con secuestrar los coches si no obedecen los *aurigas*.  
Estos en cambio se declaran dispuestos á poner pleito al municipio, si éste insiste en sus exigencias.  
Será de ver cuál de las dos partes consigue salirse con la suya.

Las huelgas obreras se generalizan de un modo alarmante en Alemania. Se teme que surjan serios disturbios á causa de las desavenencias que existen entre obreros y patronos.

Constantemente siguen descubriéndose en Rusia trabajos nihilistas.  
Hace pocos días llegó á Moscú una joven y hermosa mujer que se instaló en uno de los mejores hoteles de la ciudad.  
Pocos momentos después llegó un oficial de policía con varios agentes buscando á la joven, la cual se negó á abrir la puerta de su cuarto.  
Lo policía se decidió á forzar la puerta, pero en tanto lo hacían, la joven se precipitó desde la ventana del tercer piso al patio del hotel y quedó muerta en el acto.  
Registrados sus baúles se encontró una buena cantidad de dinamita.

En Viena ha fallecido últimamente una señora anciana muy rica y patriota que ha legado por testamento 20,000 florines al Archiduque Alberto. En esa cláusula del testamento expresa que deja esa suma al Archiduque porque al batir á los italianos en Custozza le dió un gran placer.

El *Tagblatt*, de Berlín, cree saber que el Emperador Guillermo, por una de las cláusulas de su testamento, ha legado 30 marcos (algo más de siete duros) á cada uno de los soldados que fueron heridos en la guerra de 1870 á 71 y que después de esa campaña quedaron inválidos.

**De la Península**

El Consejo de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Santander, ha acordado pedir al obispo que introduzca en el plan de estudios del Seminario la enseñanza de la agricultura, fundándose en que el clero parroquial puede influir poderosamente en el planteamiento de los adelantos agrícolas.

El vapor *Isla de Cebú*, que fondeó el lunes en la bahía de Cádiz, tuvo que luchar con un temporal deshecho, que ocasionó varias desgracias á bordo. De resultas de las grandes oleadas que barrían la cubierta sufrieron heridas, fracturas y contusiones ocho tripulantes, dos de ellos de mucha gravedad.

De Gibraltar comunican dos desgracias. Un pasajero del vapor inglés *Malta*, llamado monsieur Campbell, que iba á hacer un viaje alrededor del mundo, lo hizo directo al otro, pues cayó por el Peñón de la cueva de San Martín, quedando muerto en el acto. La otra desgracia fué la de Mr. Holmes, gerente de la compañía del gas: se ahogó con su caballo al yadear el río en el vecino campo.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 3

**Una partida de campo**

por CARLOS GHIZZONI FURIÓ

cuyo conocimiento data de algunos meses. De suerte que yo, aprovechando la buena ocasión de poder expresar cándidamente mis pensamientos sin tantos rodeos, repuse:  
—D. Mariano, V. dispense la libertad que me permito: tengo necesidad de alimento. ¡Estoy desfallecido!  
—D. Mariano me miraba de hito en hito como quien ve visiones.  
—Suelo levantarme tarde,—añadí,—y acostumbro tomar, apenas salgo de mi cuarto, una taza de café con leche y unos bollos. Hoy hice un extraordinario: son las diez y cuarto y aún estoy en ayunas.  
—Esto es cabalmente lo que V. debe hacer siempre,—me repuso D. Mariano.—Apénas se levanta, tome V. un vaso de agua fresca, fume un par de cigarrillos y aguarde la hora de comer. De fijo que así conseguirá tener siempre una salud de hierro y un apetito soberano. Yo sigo este sistema y veo que me dá buenos resultados.  
Yo, armándome de resignación, no añadí palabra; sólo miré con desdén á mi enjuto personaje que se dirigía hacia las señoras Fajardo que le llamaban con voz en grito.  
—¡Buena partida de campo es esta!—exclamé.—¡Vaya un hombre singular!... Decididamente nos quiere matar de hambre. Ea, salga

Ya se manifiesta el paludismo en Cartagena en forma de epidemia mortífera, según la prensa local. Ya no alcanza únicamente el terrible azote á las clases desheredadas que se alimentan mal y desconocen la higiene, sino que se extiende á todas las clases. Y como si no bastara con ese invisible asesino, había en el hospital militar, á la fecha de las últimas noticias, treinta atacados de viruelas, y á proporción en toda la ciudad, habiéndose del cierre de las escuelas y de otras varias medidas.

El simulacro naval que se efectuará en las aguas del puerto de Barcelona durante la Exposición, consistirá en un ataque al fuerte de Montjuich y la de defensa de la guarnición de este castillo. Será un espectáculo grandioso y nuevo.

Esta pasión injustificada é incompresible que en algunos pueblos forman partidos por esta imágen ó por otra, ó por cuestión de parroquia, fué origen de que el Sábado Santo se promoviesen disgustos en Utrera, á causa de haber tocado á «Gloria» la iglesia de Santiago antes que la de Santa María, que de hecho es la primera en aquella población. Pues bien, el arzobispo de Sevilla ha resuelto el conflicto disponiendo que los curas de Santa María pasen á Santiago y los de Santiago á Santa María.

Bajo la dirección del Sr. Wittrish, ingeniero de la Sección Austriaca en la Exposición de Barcelona, ha quedado terminado, produciendo un excelente efecto el pabellón de la Reina, cuyo mobiliario es de estilo Luis XV.

La Asociación de agricultores ha solicitado del ministro de Hacienda la creación de un centro estadístico en que se haga un estudio comparativo de los datos que arrojan las aduanas españolas en lo que se refiere á la exportación, y los que se obtengan de los de aquellos puntos en que desembarquen los productos exportados, para de este modo evitar defraudaciones que pudieran hacerse.

Con motivo del viaje á Barcelona que hará la reina en Mayo, es posible que esta primavera no haya jornada en Aranjuez.

S. M., después de visitar la Exposición, regresará á Madrid para marchar luego á la Granja y más tarde hacer la expedición á las provincias del Norte.

La sociedad central de agricultura celebrará en Madrid, á fines del próximo mes de Mayo, su exposición anual.

El consejo de la Sociedad de agricultores ha decidido excitar el celo de sus asociados para que concurran á dicha exposición.

Según el último censo, existen doce millones de españoles que no saben leer ni escribir.

Diez un periódico de Madrid que el cañonero «León», que hace mes y medio salió de las Carolinas para Filipinas, no ha llegado hasta la presente á dicho punto.

Como la travesía de unas á otras islas se hace en diez ó doce días, y no se tienen noticias algunas del mencionado cañonero, es de suponer que haya tenido alguna avería grave ó que tengamos que lamentar un naufragio.

mos de apuros, é imitemos á los salvajes que se alimentan de fruta.

—Salí, en efecto, apretando el paso, fui á la extensa huerta poblada de árboles frutales.

—En ella encontré al jardinero, mejor dicho, al hortelano, el cual estaba ocupado en arrancar las malas hierbas que crecían entre abundante verdura.

—Era un hombrecillo flaco, amarillo y de ojos verdes.

—¡Es extraño!—exclamé.—¡Este también parece un espárrago!—Y luego añadí en voz alta: —Buen hombre, si no es molestar á V., hágame el favor de darme un poco de fruta.

—El hortelano me miró con unos ojos que me hicieron recordar los de su amo.

—¡Comer, ahora!—exclamó.—¡Antes de la comida principal! V. ignora por ventura que es muy peligroso abusar de los manjares.

—Por el amor de Dios, hortelano, yo no abuso, al contrario, tengo necesidad de comer algo. Estoy en ayunas.

—¿Qué hay de extraño en eso?

—Nada, que me caigo de debilidad.

—¡Aprensiones.

Viendo que el hortelano seguía el sistema de su amo, continué adelantándome en la huerta hasta dar con los primeros frutales.

—¡Gracias á Dios que al menos aquí hay algo para comer!—exclamé lleno de gozo.

Subí al árbol, y, sentándome en una de sus robustas ramas, empecé á devorar aquella sabrosa fruta que parecía devolverme la vida. Cuando me hubé dado un atracón, fui en busca de mis amigos.

Los encontré en el bosque.

El Sr. Fajardo estaba recostado en la hierba; doña Liberata, más pálida que un muerto, aparentaba poner atención en lo que su pariente le decía, mientras que Eudoxia, con un aire sen-

Bajo secreto de confesión, se han reintegrado en Sevilla á la Compañía de los ferrocarriles andaluces 8,000 reales que le habían sido defraudados.

Se encuentra en Barcelona, en la que se propone residir durante algún tiempo, el eminente poeta D. José Zorrilla.

—Es cosa resuelta, según dicen los periódicos militares, un cambio de uniforme para la oficialidad de infantería, que lucirá una nueva guerrera con tres filas de botones y cordones de piel de cabra para diario, dorados para gala, hombrera abierta, faldón con dos botones y un dibujo de cinta, cuello sin golpes, etc., etc. Todo esto mediante el gasto de ciento treinta y tantas pesetas, sangría respetable, dados los sueldos de dichos oficiales; pero que hay que aplaudir las grandes ventajas que indudablemente ha de reportar en el ejército esta reforma.

Se asegura que durante la época de la Exposición visitará Barcelona el jefe de la familia Rothschild.

Para exhibirlo en la Exposición Universal de Barcelona está terminando el pintor filipino señor Luna, autor del «Spoliarium», un cuadro que figurará en la instalación que el ministro de Ultramar va á hacer con productos de aquel archipiélago.

El asunto del lienzo es una alegoría de España conduciendo á Filipinas por el camino de la gloria.

Dice el *Diario de Barcelona* que á petición de la Junta de obras del Puerto, los ingenieros de aquella capital han presentado un proyecto de reforma del puerto de Barcelona, en el que se dejan existentes todas las actuales construcciones; la realización del nuevo proyecto permitiría verificar la descarga en una extensión de otros diez kilómetros más que los que hay ahorrando para dicho objeto.

Las empresas de los caminos de hierro del Norte y del Mediodía, han reducido sus tarifas para el transporte de trigo y harinas desde el centro de Castilla á los puertos de Barcelona y Tarragona, donde hacen la mayor competencia los granos extranjeros.

Por virtud de esa medida, los transportes desde la estación de Guadalajara obtienen la rebaja de un 50 por 100 de la tarifa legal los trigos y harinas con destino á dichos puntos y un 22 por 100 de la tarifa especial.

Desde Sigüenza, la rebaja en la tarifa especial es la misma y el 44 por 100 de la legal.

Enviamos un aplauso á dichas Empresas y al Ministro de Fomento Sr. Navarro Rodrigo, á quienes es debida la reducción notable que experimenta la producción nacional, cuyo beneficio se espera ha de extenderse á todas las regiones de España con el concurso de las demás Empresas.

En el teatro Principal de Barcelona se ha estrenado con gran éxito *Serafina la Devota*, de Sardou.

La obra ha sido traducida correctamente por don Enrique Gaspar.

timental que no tenía nada de estudiado, estaba muellemente apoyada contra una añosa encina.

A las dos entramos en el comedor.

Este, señores, es el punto más crítico.

—El hortelano, que era también el cocinero, el criado... en una palabra, el *factotum* de la casa, nos sirvió una comida; de la cual no pienso hacer prolija descripción.

—Para qué, en efecto, recordar aquel malhadado arroz con caracoles, aquel cocido de carne tan dura que la más afilada cimitarra no habría podido con ella, aquel guisote con habichuelas, aquel asado con achicorias?... Ah, no! es mejor que pase por alto todos los sinsabores que me acarreo aquella sin igual comida, y que añada que la familia Fajardo, deseosa de salir de aquel infierno, se despidió de su pariente, mientras que el pobre cochero no cesaba de decir: —Este es ayuno forzado y.... francamente.... exigiré el doble de lo convenido.

Al fin nos pusimos en marcha, acompañados de estas sesudas palabras de nuestro anfitrión:

—Después de haber comido no es prudente viajar. Tendrán un cólico, tendrán un cólico.

A palabras necias, oídos sordos.

Desfallecidos nos dirigimos á cierta fonda que había en una aldehuela vecina.

—¡Ay Jesús!—exclamaba doña Liberata;—tengo un dolor agudo aquí.... en el estómago.

—Y yo vahidos, decía el Sr. Fajardo.

—Y yo estoy tiritando á pesar del calor que hace,—murmuraba Eudoxia.—De fijo he cogido una pulmonía allá en el bosque.

—¡Tía, Carmen come rosas,—decía asustada una de las primitas de mi encantadora compañera de tribulación.

Todos nos quejábamos, al paso que el cochero decía:

—Es un ayuno forzado.... vamos Moro.... francamente.... es un ayuno forzado.

En la actualidad existen en Valencia 319 habitaciones desalquiladas.

**La miseria en provincias**

De Ecija escriben que es por demás triste la situación de 12 ó 15,000 obreros, una vez paralizadas las faenas agrícolas, á consecuencia de incesantes lluvias que han cambiado por completo el aspecto del país.

Entre otras causas que concurren agravando las penalidades de aquel vecindario, se cuenta el exorbitante cupo asignado por consumos, dándose el caso de que los pobres más de una vez abandonan ó tiran los productos por imposibilidad de conducirlos al mercado en vista de las exigencias de los arrendatarios.

Otros se ven en la necesidad de renunciar á la colonia en heredades que ellos y sus antepasados cultivaron largos años, y la población sin otra industria ni comercio, agobiada con tan pesadas cargas, parece reducida á la condición de los habitantes de Irlanda.

En Aguilar (Córdoba) ocurre cosa parecida: es indescriptible la angustia de millares de obreros y artesanos, que aprovechando las sombras de la noche, como vergonzantes piden socorro. El Ayuntamiento apurado con apremios y sin recursos para atender á sus necesidades ordinarias, no puede facilitárselo; y aunque se ofrecen ejemplos de generosidad como el dado por don Juan Leon Nuñez, repartiendo há pocos días considerables limosnas en dinero y en pan, todo es insignificante para el remedio de un estado tan calamitoso.

También desde Montilla demandan encarecidamente auxilios para procurar pan y trabajo á más de 2,000 hombres y otras tantas mujeres que con infinidad de niños perecen en la miseria, á la vez que los contribuyentes se rinden al insoportable peso de los tributos.

En Cogollos de Guadix (Granada) ha llegado á tal extremo el hambre y la miseria de la clase jornalera, que algunos pobres tienen que alimentarse con salvado tostado al fuego.

**De la Provincia**

El capitán de la guardia civil D. Juan Quintana ha sido nombrado jefe de la sección de Manacor.

Un periódico da noticia de haberse celebrado en Alaró una corrida de toros con perros de presa el domingo último, á la cual asistió mucha concurrencia.

Las lluvias de estos pasados días parece que en efecto han sido generales en esta isla, pues algunos colegas dan noticia de haber llovido abundantemente por la parte de Petra, Manacor y comarcas vecinas.

Dice un periódico que ha sido suspendido el Ayuntamiento de Muro en virtud de expediente gubernativo.

Dicen al *Ancora* desde Muro que en aquel pueblo se ha desarrollado en grande el saram-

Pero Moro, que aún no había comido nada, porque el hortelano, en lugar de darle heno ó cebada, se había puesto entre ceja y ceja que los caballos comen, ó al menos deben comer, hojas de encina, hacía orejas de mercader, hasta que por fin, tentado por la hierba que adornaba los bordes del camino real, sin previo aviso, se dirigió á ella, resultando de tan brusco movimiento que el pesado carruaje volcó en el arroyo que allí había.

Lo que sucedió después de aquella cómica catástrofe no es para referirlo.

Al vernos milagrosamente salvados, dimos gracias al Todopoderoso, haciendo al mismo tiempo votos para que continuara protegiéndonos en tan duro trance.

Eran las cuatro de la tarde y los rayos del sol caían como dardos.

Rendidos llegamos á la posada.

—¿Qué puedo servir á ustedes?—nos preguntó el posadero.

—Lo mejor que hay en la aldea,—repuso doña Liberata.

—¿Quieren Vds. una tortilla?

—Vaya por la tortilla.

—¿Queso?....

—Sí, sí, un poco de todo; pronto,—dijo el Sr. Fajardo desabrochándose su chaleco blanco y bostezando desafortadamente.

Comimos mal, como Vds. podrán imaginarse, pero, al cabo y al fin, comimos.

A las diez de la noche regresábamos á Palma, mohinos y maltrechos por los accidentes de la jornada.

—¿Qué día, justo Dios!....

Inútil es que advierta á Vds. que aquella fué la última partida de campo que hice con los benditos señores de Fajardo.

FIN

pión, pues en pocos días han sido muchos los atacados de la tal enfermedad.

Ibiza

Dice El Ebusitano:

«Está ya resuelto el expediente formado á consecuencia de una instancia firmada por la mayoría de los vecinos de Formentera solicitando la segregación de dicha isla de este distrito municipal y la constitución de ayuntamiento independiente en Formentera.

«La diputación provincial, en vista de la conformidad del ayuntamiento de Ibiza y de que el expediente estaba instruido con arreglo á las prescripciones vigentes, ha resuelto acordando la segregación solicitada y como este acuerdo es ejecutivo podemos afirmar que está hecha ya la segregación.»

El jueves llegó de Barcelona, en el vapor Niny, D. José Oliver que ha recibido en el obispado de Vich, las sagradas órdenes del presbiterado.

También regresó en el mismo vapor D. Alejandro Llobet que se encontró, al llegar á Manilla cesante del cargo de secretario del gobierno de Ponape, para el que había sido recientemente nombrado.

Según noticias del Ebusitano á últimos del próximo mes de Mayo llegarán á aquella isla las dragas que han de comenzar las obras del dragado de su puerto.

También sabe que la sociedad concesionaria de la subasta para la construcción de muelle y contramuelle, piensa dar gran impulso á las obras que se han de construir y que dará comienzo á las mismas en un brevísimo plazo.

A propósito de la aplazada expedición de memorquines á Mallorca, nos dice nuestro corresponsal en Alcudia que si aquella llega á realizarse los excursionistas van á llevarse chasco con los restos del teatro romano que tratan de visitar.

«El propietario del terreno—añade el corresponsal—lo ha cerrado de paredes, ha sembrado en él cuanto ha podido y en las pocas gradas que quedan se alberga una piara de cerdos.

«Conviene, pues, que los mahoneses no se hagan ilusiones respecto del teatro romano de Alcudia.

«Lo que sí podrán visitar en esta ciudad varios monumentos históricos como las dobles murallas, la pequeña iglesia de Santa Ana, rica en cuadros al óleo, la cueva de San Martín, el oratorio de Nuestra Señora de la Victoria, y algunos otros.»

De la Capital

El médico municipal señor Oliver descubrió ayer en la casa n.º 46 de la carretera de Llummayor (Molinar) á un niño de corta edad atacado de viruela.

Fué ordenada inmediatamente la incomunicación de la casa mencionada.

El vapor Lulia llegó ayer á las once de la mañana á nuestro puerto con algunas horas de retraso á consecuencia sin duda de la densa niebla que encontró en su travesía y que no le permitió desarrollar todo el andar ordinario.

En la próxima semana se dará principio á las obras para el empedrado de un trozo de la calle de la Marina, junto al cuartel de Caballería, con objeto de que en días de barro se pueda pasar á pié enjuto, de una á otra de las aceras de la citada calle.

En el local que ocupa en el claustro de Montesión la Real Academia de Medicina y Cirugía fueron vacunados ayer tarde por algunos de los señores socios 172 individuos de ambos sexos y edades diferentes.

Ayer tarde en el foso de la muralla junto á la puerta de Jesús tuvieron una riña dos soldados de infantería, uno de los cuales resultó ligeramente herido.

El carabinero de punto en la mencionada puerta acompañó á dichos individuos al cuartel. El herido fué conducido al Hospital.

Ha quedado ya terminada la cerca que rodea el huerto de tirador.

Es un trabajo digno del activo concejal don José Coll, quien ha dirigido la construcción y colocación de dicha cerca, con todo esmero y diligencia.

A la llegada del vapor Lulia hubo en el Muelle un momento de angustia para los muchos curiosos ó interesados que acudieron á presenciar el desembarque de los pasajeros.

Una mujer de entre los concurrentes fué cogida en un pié por la plancha que acababa de ser tendida y como el vapor todavía estaba en movimiento, iba ganando terreno la susodicha plancha en términos de amenazar con aplastar la pierna á la infeliz.

Movidos por sus gritos unos cuarenta ó más hombres se lanzaron á solear la plancha consiguiéndolo á tiempo de evitar que fuese la mujer gravemente lastimada.

Afortunadamente no tuvo más que una ligera contusión y el zapato completamente destruido.

Ha sido destituido por el Sr. Alcalde un individuo de la guardia municipal nocturna, por haber cometido faltas graves en el servicio.

Nuestro amigo D. Nicolás Sitjar ha adquirido en Orihuela y conducido á esta isla en el vapor que vino ayer, 24 magníficas cabras de leche y un chivo.

Estas reses son en todo notables y muy poco vistas en este país.

Su abundante y sabrosísima leche es de calidad sobresaliente en la raza á que dicho ganado pertenece.

Ayer salió para Argel uno de los buques de esta matrícula; conduciendo, además de otra carga, 28 mulas y 6 asnos.

En él debía embarcarse una mujer y á la hora de constituirse á bordo perdió á dos chiquillos sus hijos de menor edad que debían embarcarse también; lo cual fué causa de que pudiese el grito en el cielo y alborotase en grande porque el buque había ya zarpado y los bienaventurados infantes no parecían.

Por fin pudieron ser habidos y después de meterles mano fué trasladada en un bote con ellos y otros más á bordo del buque que partía.

Pero el berrinche fué mayúsculo.

En la casa de socorro del Ayuntamiento fueron vacunadas ayer por los médicos municipales 105 personas.

Esta tarde los citados facultativos deben efectuar la vacunación en el Secar del Real, como ya dijimos.

Ayer fueron sacrificadas en el Matadero de esta ciudad 72 reses lanaras y 6 vacunas.

La Junta Directiva de la Sociedad Arqueológica Luliana nos participa que por su acuerdo debía quedar ayer instalada por breves días en el Instituto, la vitrina, cuadros y estatua de su patrono Ramón Lull que la mencionada sociedad envía á la Exposición Universal de Barcelona.

Agradecemos el aviso.

Damos atentas gracias á D. J. Humbert, dueño de la papelería que antes fué de don Gabriel Rotger, calle de la Cadena, núm. 11, por habernos enviado un ejemplar del rompecabezas Cuestión de los once, juego interesante por entretenido é instructivo.

Boletín Judicial

El veinte y uno del que rige á las doce de la mañana la Sección primera de lo criminal, celebrará juicio oral y público en la causa instruida en el Juzgado de Ibiza, contra Antonio Serra sobre disparo de arma de fuego; el cual procesado está defendido por el abogado D. Enrique Sureda.

Y la Sección segunda á la misma hora verá, también en juicio oral y público, la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Lonja, sobre hurto, contra Mateo Seguí, defendido por el Letrado D. Juan Sampol.

Ayer salieron de la Carcel de este partido dos presos y entraron cuatro, resultando una existencia de 55. En la de la Audiencia había el mismo número que el día anterior.

Ojeada á la prensa

Aseguran á El Isleño que es cosa resuelta ya la demolición del edificio destinado á baños en la explanada del Muelle.

Sin querer objetar la veracidad de la noticia esperamos verla en práctica para creerla.

El vapor Lulia debe salir para Marsella dentro de pocos días con objeto de limpiar sus fondos.

Un colega da la noticia de haberse desbocado anteayer unas yeguas que tiraban de un carruaje, junto á la Lonja, siendo herido ligeramente un cochero de plaza que intentó detenerlas.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 17 del actual:

Reproducción de la Circular sobre Presupuestos carcelarios del año económico de 1888 á 89.

Real orden sobre rebaja de precios en el transporte de cereales.

Anuncio sobre los expedientes de jubilación á los maestros de escuelas públicas.

Anuncio de que se hallará de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento un expediente presentado por don Juan Estarellas.

Anuncio de esta Alcaldía de sacarse á pública subasta varios bienes inmuebles.

Estado expresivo de los gastos causados, durante la semana que terminó el 13 del último Febrero, en las obras que este Ayuntamiento hace por administración.

Depositaría de fondos municipales de S. Antonio Abad. Cuenta del tercer trimestre del año económico de 1887 á 88.

Juzgado de la Catedral. Anuncio de una subasta.

Juzgado de Manacor. Edicto llamando á las personas á quienes pueda perjudicar la inscripción en el Registro de la Propiedad de cierta finca sita en dicho pueblo.

Otro del mismo Juzgado sobre pago de cierta cantidad. Instituto de 2.ª Enseñanza. Anuncio de renuncia y nombramiento de profesores del Colegio privado de Ibiza.

Batallón Depósito de Palma. Relación de individuos á quienes se adeudan alcances desde el año económico de 1877 á 78 hasta la fecha.

Universidad de Barcelona. Anuncio de escuelas de la provincia de Gerona que han de proveerse por concurso de traslado.

Real orden del ministerio de la Gobernación confirmando la providencia del Gobernador de Pontevedra relativa á la suspensión del Ayuntamiento de Redondela.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 13 del actual:

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando presidente de sección de la Audiencia territorial de Valladolid á don José de Pina y Cuenca.

Otros jubilando á los Sres. D. Gregorio Binal y Herrero y D. José de Gómez y Jácome, magistrado y presidente, respectivamente, de las Audiencias territorial de Pamplona y de lo criminal de Osuna, y nombrando para la primera á D. Manuel Zanón, y para la segunda á don José Larrea, fiscal el primero de la Audiencia de lo criminal de Cangas de Onís, y presidente el segundo de la de Tineo, y para estas últimas plazas á D. Gregorio Jordán y á D. Juan Francisco Ruiz respectivamente.

Guerra.—Real decreto disponiendo que cese en el ejercicio de las facultades extraordinarias que le estaban conferidas, el Capitán General de Filipinas.

Otro disponiendo que pase á la sección de reserva del Estado Mayor general, el brigadier de Ingenieros don José Roibadulla.

Marina.—Reales decretos disponiendo que cese en el cargo de Intendente de Marina, D. Rafael Martínez Illescas, y en el de oficial segundo del Ministerio, don Emilio Montero, y nombrando para ésta última plaza á D. Ladislao López.

Gobernación.—Real decreto convocando á elección parcial de un Diputado á Cortes en el distrito de Guadalupe para el día 6 de Mayo próximo.

Real orden disponiendo que por la comisión provincial de Madrid se efectúe el ingreso en caja del mozo Pedro Varo Labrador, por cuenta del cupo y reemplazo á que pertenece.

Sociedades y Corporaciones

Harinera Balear

La Comisión nombrada por la Junta General de accionistas de esta sociedad para llevar á cabo la venta del edificio-fábrica, situado en el Pont d'Inca, con todos los terrenos y dependencias á ella anejos y la maquinaria, herramientas, útiles y utensilios en ellos existentes, ha acordado en sesión del 9 del corriente un nuevo concurso de subasta bajo las condiciones siguientes:

1.ª La subasta tendrá lugar el 21 del actual á las 5 de la tarde en las oficinas de la sociedad, San Cayetano 3, entresuelo, sobre el tipo de 105.000 pesetas.

Será pública á viva voz, definitiva y se adjudicará al mejor postor no admitiéndose proposición por cantidad menor del tipo expresado.

2.ª La puja durará media hora y no se admitirán mejoras en cantidad menor de 1.000 pesetas.

3.ª Para ser postor será preciso tener depositadas en la Caja de la Sociedad, con una hora de anticipación, 5.000 pesetas en efectivo ó en depósito, á suelta de la Harinera Balear, constituidos en las sociedades Crédito Balear y Cambio Mallorquín ó en la Sucursal del Banco de España.

Los depósitos ó talones serán devueltos á sus dueños terminada que sea la subasta, excepto el del postor agraciado que se retendrá como garantía del cumplimiento de su compromiso y á cuenta del precio del remate.

4.ª El pago del precio del remate deberá quedar satisfecho en efectivo dentro los 30 días siguientes al de la subasta.

5.ª Del acto de la subasta se extenderá acta notarial.

6.ª Los gastos de escritura, traspaso, liquidación del impuesto y demás inherentes á los actos de subasta y traslación de dominio serán de cargo del comprador.

7.ª Los inmuebles y muebles á ellos anejos, maquinaria y demas, se subastan libres de todo gravamen en el estado actual en que se encuentran.

Se facilitarán en las oficinas de la sociedad los correspondientes permisos para su inspección.

Palma 10 de Abril de 1888.—P. A. de la Comisión de venta.—El Secretario, Gabriel Moner.

Alcaldía de Palma

A tenor de lo que dispone la ley de reclutamiento vigente, debe proceder este Excelentísimo Ayuntamiento á la revisión de los expedientes de exenciones legales otorgadas á los mozos pertenecientes á los reemplazos 1.º y 2.º de 1885, 1886 y 1887 y queda señalado hasta el día 30 del actual para que puedan presentarse en la Secretaría de este Cuerpo las reclamaciones por escrito en contra de las exenciones concedidas á los mozos de los referidos reemplazos.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los mozos de los expresados años á quienes pueda interesar. Palma 18 de Abril de 1888.—Manuel Guasp.

Pasatiempos

El Deutsches Monats Blatt refiere la siguiente anécdota atribuida á Shakespeare.

Asistía en cierta ocasión el poeta á una representación de su drama Ricardo III, cuando oyó que un individuo decía á una hermosa dama:

—A las diez llamaré á la puerta de vuestra casa, y á la pregunta de «¿quién va?» contestaré Ricardo III.

Shakespeare, que era muy aficionado á todo género de aventuras, acudió á la cita un cuarto de hora antes y logró vencer fácilmente la natural hostilidad de la sorprendida dama.

Cuando llegó el joven del teatro, salió Shakespeare á la ventana y preguntó:

—¿Quién va?

—Ricardo III.

—Ricardo III ha llegado demasiado tarde, porque Guillermo el Conquistador ha tomado ya la fortaleza.

Defunciones

RELACION de los cadáveres conducidos al Cementerio de esta ciudad, durante el día 17 del actual.

Francisco Martí Aguiló, de 8 años.

Vicente Piña Miró, de 2 días.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En los Capuchinos continúa costado por la Asociación de la Oración y Vela, siendo la exposición á las seis; en seguida habrá turno de misas rezadas hasta las once y media. Al anochecer se rezará el Santo Rosario, habrá un rato de meditación, la estación al Santísimo cantada con armonium, y la reserva.

El ejercicio del día 19, dedicado al Patriarca San José, se hará: en San Francisco, á las cinco y media de la mañana y á las once y cuarto, con exposición; en Santa Cruz, Socorro, San Juan, San Antonio de Viana y Merced, á las siete; en Montesión, á las siete y media; en las Teresas, á las diez, con exposición; en San Nicolás, á las once y cuarto, y al anochecer, con exposición; en San Cayetano á las doce; en Santa Eulalia, San Jaime, San Miguel, San Jerónimo, Santa Clara, Santa Magdalena y San Felipe Neri, al anochecer, con exposición.

En San Jaime empezará el Triduo en honra del Patriarca San José, al anochecer, con sermón por el R. Párroco de la misma parroquia y continuará el viernes y sábado á la misma hora.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Luch, en San Nicolás.

Movimiento del puerto

BUQUES FONDEADOS

Día 17

De Barcelona en 14 horas, vapor Mallorca, de 419 ton., cap. Juan Morey, con 23 mar., 27 pas. y efectos.

Día 18

De Alicante á Ibiza en 14 horas, vapor Lullio, de 405 ton., cap. D. Francisco Rosselló, con 23 mar., 26 pas., valija y efectos.

DESPACHADOS

Día 17

Para Barcelona vapor Belleer, de 788 ton., cap. D. Pedro Aulet, con 26 mar., pas., valija y efectos.

Para Aguilas balandra Francisca, de 50 ton., pat. Onofre Bosch, con 6 mar. y efectos.

Día 18

Para Alcudia laud Viran Dolorosa, de 51 ton., pat. José Vicens, con 5 mar. y efectos.

Para Torreveja balandra Ligosa, de 79 ton., pat. Bonifacio Perez, con 6 mar. y obra de barro.

**BOLETIN METEOROLÓGICO**

*Día 17.—9 mañana.*  
 Barómetro... 762,3 mm.  
 Termómetro seco... 16,1 grados.  
 Id. húmedo... 14,3 id.  
 Mínima... 12,3 id.  
 Reflector... 9,7 id.  
 Dirección del viento... S. O.  
 Ascenso del barómetro en 24 horas... 1,6 mm.  
 Descenso del barómetro en 24 horas... mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA.**

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.  
 De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.  
 De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

**VAPORES-CORREOS.**

*Salidas de Palma.*

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
 Para Valencia, jueves 5 tarde.  
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

*Llegadas á Palma.*

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
 De Valencia, lunes 7 mañana.  
 De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**ULTIMAS COTIZACIONES**

	DINERO.
<i>Palma 18 de Abril</i>	
Crédito Balear...	100:50
Cambio Mallorquin...	69:50
Ferro-carriles de Mallorca...	58:60
Alumbrado por Gas...	116:00
Obligaciones de los F. C. de M...	par.
Harinera Mallorquina...	57:25
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap...	00:00
<i>Madrid 16 Abril. (Cotización oficial.)</i>	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior...	66:90
4 p <sup>o</sup> amortizable...	83:75
Billetes hipotecarios de Cuba...	99:20
Banco de España...	416:25
Tabacos... nominal.	104:00
<i>Barcelona 16 (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior... fin Abril.	67:05
4 p <sup>o</sup> perpétuo exterior... id.	69:22
4 p <sup>o</sup> amortizable...	83:90
Billetes hipotecarios de Cuba...	99:40
Banco Hispano-Colonial...	91:75
Ferro-carriles del Norte...	58:75
<i>Paris 16 Abril</i>	
4 p <sup>o</sup> español...	67:50
Panamá...	269:00

**Hojas del Calendario**

ABRIL	ABRIL
Cuarto menguante el 3. Luna nueva el 12. Sol: sale á las 5 h. 15 m. Pónese á las 6 h. 44 m.	Cuarto menguante el 3. Luna nueva el 12. Sol: sale á las 5 h. 13 m. Pónese á las 6 h. 45 m.
HOY	MAÑANA
<b>19</b>	<b>20</b>
1661. Juan Bautista del Mazo es nombrado pintor de Cámara.	1862. Reinauguración del Liceo de Barcelona.
<b>JUEVES</b>	<b>VIERNES</b>
110] Stos. León [256 IX p., Hermógenes, Vicente y compañero mres. y san Crescencio.	111] Stos. Sulpi- [255 cipio y Crisóforo martires y santa Inés de Monte Pulciano virgen m nja.

**SECCION DE ANUNCIOS.**

**SALUDOS**

Colección de versos por D. Juan Luis Estelrich. Véndese á

**una peseta**

en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

**Venta.**—En Binissalem hay para vender una casa con un trozo de tierra sembrado de árboles frutales, que se denomina *Ca ne Corneta*.  
 Informarán en la Administración de este periódico. 32

**De cuanto bueno se fabrica en Cajitas de cerillas en España, Inglaterra, Francia é Italia naciones las más adelantadas en este ramo está de venta tanto en cajitas ordinarias, finas y caprichosas, todas con cromos que forman Historietas muy morales, como á granel sin que el embalage se peso en la cantidad que se pida, en**  
*Sindicato 59.—Papelería Planells.—Aceite, 1.*  
 Nuevo papel EXTRA HIGIENICO superior para cigarrillos.

**DECIMA**

lámina del entretenido juego LA CUESTIÓN DE LOS SIETE. 5

**Fábrica de ladrillos HIDRÁULICOS Y PAVIMENTOS**

**Miguel Moner**

Conocidos son del público los productos de dicha fábrica, los que debidos á los adelantos de maquinaria se expenden á precios reducidísimos, con los que no pueden competir los trabajos de igual clase, tanto nacionales como extranjeros. La solidez y la permanencia de los colores nada dejan que desear y los precios quedan reducidos á cinco reales el metro cuadrado ladrillos ordinarios, á doce reales el blanco y negro, y desde doce á diez y seis el de colores y dibujos diferentes.

Además se fabrican escalones, lavaderos, mesetas, pilas de baños, brocales para pozos y cisternas y toda clase de piedras artificiales á precios económicos con los que no pueden competir las fabricaciones similares.

DESPACHO DE LA FABRICA  
 139, Sindicato, 139 85

**Aviso al público**

El antiguo y acreditado jardinero José Dantí que durante seis años había permanecido en el Huerto del Rey, hace saber á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha trasladado su domicilio á la calle de los Olmos número 2, donde encontrarán los aficionados á las flores una gran variedad de plantas y semillas tanto en flores como en hortaliza.

Para mayor comodidad se hallará un portal abierto en la muralla junto al hospital militar.

**HARINERA y ASERRADORA DE SINEU**

Rodrigones para vides de 1'30 m. arreglados sin cantos ni puntas á pesetas 2'25 los 100.  
 Id. para frutales, á pesetas 25 los 100.  
 Tablas y cajones de pino, á precios convencionales. 45



**Exposición Universal**

DE

**Barcelona**

*Servicio de Vapores á precios reducidos*

Acordes las Empresas Marítima é Islaña han resuelto hacer una notable reducción en los precios de pasajes de ésta á Barcelona con motivo de la Exposición en aquella ciudad.

Los precios que se han fijado son, incluso el 15 por 100:

1.ª clase. Ida y vuelta	Pts. 30	Ida ó vuelta	Pts. 17
2.ª id. id.	" 20	id.	" 12
3.ª id. id.	" 10	id.	" 6

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un mes.

Se efectuarán tres expediciones por semana saliendo de este puerto los vapores para Barcelona los Martes, Jueves y Sábados y de Barcelona para Palma los Lunes, Miércoles y Viernes.

Este servicio dará principio una semana antes de la apertura oficial de la Exposición. 6

**Vapores-correos franceses**

Saldrá de Barcelona el 2 de Mayo para Montevideo y Buenos-Aires el vapor-correo francés

**PROVENCE**

Admite carga y pasajeros.  
 Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.  
 Se despacha en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 2

**Vapores-correos**

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA (antes A. Lopez y C.ª)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)

El vapor

**Isla de Luzón**

saldrá de Barcelona el 25 de Abril.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino, debiéndose pasar nota anticipada de la carga.

Despacho en Palma, plaza Copiñas, 5. 2

**Se necesita** una criada que sepa su obligación. Informarán calle de la Cruz n.º 12.

**Polvos de cacao (chocolate)**

DE

**R. Van Haagen de Utrecht. (Amsterdam)**

Se recomienda eficazmente:

- 1.º Por su pureza incomparable.
- 2.º Por sus propiedades benéficas y nutritivas.
- 3.º Por su digestivo fácil.
- 4.º Por su fino aroma.
- 5.º Por sus cualidades económicas.
- 6.º Por la facilidad de su preparación y el poco tiempo que exige.

**PREPARACION**

Echar en una taza una cucharadita de café de este polvo con una cantidad igual de azúcar, llenar la taza de agua hirviendo, remover un poco con la cuchara y se obtendrá casi instantáneamente una bebida aromática muy agradable y de las más nutritivas, conteniendo todo el principio de la haba del cacao.

Si se prefiere se puede llenar solamente media taza de agua hirviendo, revolviendo como se ha dicho, después de llenar con leche fría ó caliente pero no hervida. Para los niños sobre todo esta bebida así preparada es tan benéfica como agradable.

Este cacao con ó sin azúcar, y que no exige más que agua hirviendo para la preparación da en poco tiempo una bebida agradable, nutritiva y fortificante que no se puede apreciar bastante en los viajes de mar y tierra, en la caza, en el campo, en los hospitales, en campaña, etc.

NOTA. Se garantiza su pureza, sin el más mínimo ingrediente, de modo que se somete e todo tiempo á un exacto examen químico.

Los falsificadores serán rigurosamente perseguidos por la ley.

Depósitos exclusivos en Palma, Bernardo Estela, Marina, 62 frente al cuartel de Caballería, y Sres. Hijos de Rafael Pomar.

Se vende un primer piso calle de Remolares, núm. 7.  
 Darán razón calle de Bueyes, número 9, 3.º piso.

**PÉRDIDA**

Se ha extraviado una perrita de unos 50 días, blanca con varias manchas rubias. El que la hallare puede entregarla en los Hostalets den Cañellas, calle de la Semolera, núm. 6, ó en casa de Gabriel Martorell, calle de la Harina, núm. 2 y se le entregará una gratificación.

**ANUNCIO**

Los Síndicos y Clasificadores del Gremio de vendedores de harinas al por menor, han procedido al reparto de cuotas correspondientes al próximo año económico. Los interesados á dicho gremio pueden enterarse de la cuota que se les ha señalado en la casa del clasificador don Francisco Tous, Arrabal de Sta. Catalina, calle de la Pursiana 27, durante los días 17, 17 y 19 del corriente de 5 á 6 tarde, donde se les facilitará cuantos datos les interesen.

**Almoneda.**—Se hace de varios muebles unos nuevos y otros usados. Informarán calle de Vilanova núm. 3, principal, de 8 á 12 de la mañana y de 4 á 6 de la tarde. 2—6

**GREMIO DE ABACERIA**

Los que pertenezcan á dicho gremio y quieran enterarse de sus cuotas pueden hacerlo los días 18, 19 y 20 de este mes en casa del síndico D. José Colom y Castañer, calle de Pelaires, núm. 82. 2—3

**Palma**  
 64. P. de la Constitución, 64

Dibujante de ropa.  
 Especialidad en tinturas de metales para marcar Grabador de metales, maderas y cartón.

**AL PUBLICO**

**Importante.**—A precio acomodado se traspasa una galería de cuatro asientos, un carrutón con muelles y un juego de guarniciones para un caballo de siete palmos.  
 Informarán en esta imprenta. 16

**Se alquila** una casa nueva, tiene cuatro cuartos dormitorios, cocina agua de cisterna, corral y cuadra, situada en la plaza de Santa Maria. Informes Andréa n.º 1.º

**Se alquila** la casa zaguan n.º 74 de la calle de la Concepción. En los entresuelos de la misma informarán.

**Oficial barbero**

Se necesita uno para trabajar los sábados y domingos en la barbería de la calle de la Herretería, núm. 93.